

PRESUPUESTO DE RÉCORD



La Junta de Andalucía destina cerca de 430 millones de euros a la provincia de Almería en sus presupuestos de 2026, con importantes partidas en agricultura, agua, sanidad y educación.

MIGUEL BLANCO
FOTOS: VV.AA.

Una inversión "histórica". Así califican en el PP de Almería la partida presupuestaria de la Junta de Andalucía destinada a Almería en 2026. Son 429.878.130 euros, un 10% más que en 2025. Por habitante, sale a 555 euros por almeriense. Sanidad, agricultura, servicios sociales, educación y cultura son las partidas que más presupuesto tendrán, para poner en marcha proyectos como el Smart Green Cube, varias depuradoras, la reconstrucción del Castillo de Vélez Blanco, las consultas externas del Hospital Universitario Torrecárdenas o actuaciones en varios centros de salud. Son "los presupuestos que Almería se merece y necesita", aseguraban los consejeros almerienses Ramón Fernández-Pacheco y María del Carmen Castillo al desvelar la partida provincializada para Almería; "una inversión que permite tener el mayor número de profesionales en sanidad, educación y dependencia de la historia", afirmaba Aránzazu Martín, delegada del gobierno andaluz en la provincia. Desde la oposición, discrepan. Tachan el presupuesto de "propaganda" y señalaban que, cada año, la inversión anunciada apenas se ve reflejada en actuaciones reales. "Llevan siete años viviendo de proyectos heredados y de propaganda institucional", aseguraba José María Martín, subdelegado del Gobierno de España en Almería. Y añadía que desde que Juanma Moreno es presidente de la Junta de Andalucía, "solo se han invertido 14 euros de cada 100" en Almería; es decir, "ha presupuestado 1.816 millones de euros para la provincia, pero solo ha ejecutado el 14,5 % de esa cantidad". Desde el PSOE de Almería señalan además que con lo anunculado no se va a solucionar el problema de la sanidad pública, del que, dicen, la crisis de los cribados es "la punta del iceberg".

UN TERCIO DEL PRESUPUESTO PARA SANIDAD

Sanidad es, precisamente, la partida estrella del año en los presupuestos andaluces. Se lleva cerca de un tercio de la cantidad total, 16.265 millones de euros en un presupuesto de 51.597 millones, algo más de mil millones por encima de la partida de 2025. "Ningún gobierno en Andalucía ha destinado antes tantos recursos a la sanidad

pública", aseguraba el presidente Juanma Moreno al presentar el proyecto de Presupuestos.

En la provincia de Almería, están previstos 37,4 millones de euros para actuaciones en el centro de salud de Ejido Nordeste, con un millón, o en el Hospital La Inmaculada de Huércal-Overa, con 2 millones para construir un edificio de consultas externas, la puesta en funcionamiento del hospital de Roquetas de Mar, que se lleva 10,7 millones, o un plan de acción en atención primaria para salud mental y bucodental, entre otras.

La inversión social supera los 12 millones en la provincia, con obras, equipamientos a Ayuntamientos, centros de día y residencias. Y en el ámbito de la atención a la dependencia, se destinarán 13,3 millones de euros en subvenciones para centros residenciales.

La inversión llega también a los centros educativos, con la continuación de obras como los nuevos IES de Las Salinas y Las Marinas en Roquetas de Mar, con un presupuesto entre ambos de 20 millones de euros; el nuevo IES de Almerimar, que se lleva otros 9 millones; la ampliación del CEIP Nueva Andalucía, en Adra, que contará con 3,6 millones; o la ampliación del centro de San Juan de los Terreros en Pulpí, con 3 millones. Además, se llevará la bioclimatización a otros siete centros educativos de la provincia.

Asimismo, el presupuesto general de Educación, que asciende a 9.340 millones, incluye el incremento de docentes en la provincia de Almería, aumentar la red de comedores escolares con más centros ofreciendo este servicio y la gratuidad para los niños de 2 años en la Educación Infantil de primer ciclo.

La Universidad de Almería también contará con un presupuesto récord, al superar los 96 millones. Además, el Observatorio Astronómico de Calar Alto recibirá 1,7 millones.

SMART GREEN CUBE

Uno de los capítulos más importantes en los presupuestos andaluces de 2026 es el de Agricultura, con 1.971,5 millones de euros. En la provincia de Almería, una de las partidas destacadas es la destinada a la construcción del Smart Green Cube, que se quiere convertir en el espacio de referencia que aglutine todo lo relacionado con investiga-



MIGUEL BLANCO / FOCO SUR

La construcción del Smart Green Cube en el Parque Científico-Tecnológico de Almería PITA, la puesta en marcha del nuevo Hospital de Roquetas de Mar y la construcción de varios institutos en la provincia, como el IES de Almerimar, son algunas de las partidas destacadas en los Presupuestos de la Junta de Andalucía para Almería en 2026.

ción, innovación y tecnología aplicada a la agricultura, que asciende a 8,6 millones.

Asimismo, se destinan cerca de 92,5 millones a ayudas para las Organizaciones de Productores de Frutas y Hortalizas. Y para la pesca, la nueva convocatoria de ayudas para financiar proyectos de los grupos de acción local del sector pesquero y acuícola contará con 1,1 millones de euros. También se incluyen partidas para los proyectos de remodelación de la lonja y puerto pesquero de Adra, Roquetas de Mar, Carboneras o Garrucha.

En el capítulo de agua, están previstos 801,9 millones en inversiones de obra hidráulica y de modernización del regadío en Andalucía. Así, en la provincia de Almería, el presupuesto de aguas aumenta hasta los 67 millones. Aquí se incluye el proyecto y obra de la Agrupación de Vertidos de la EDAR de Mojácar, que cuenta con un presupuesto de 6,9 millones; el proyecto de abastecimiento en alta de agua desalada en El Ejido, con otros 4,9 millones; la obra de colectores en las barriadas de Balanegra, Berja y Dalías, con 2,7 millones; la obra de la agrupación de vertidos y EDAR de Cantoria, para la que se destinan 1,7 millones; y el proyecto y obra del colector del saneamiento del Medio Andarax y remodelación de la EDAR de Alhama de Almería, con 1 millón de euros.

INFRAESTRUCTURAS Y VIVIENDA

Otro capítulo destacado es el de las infraestructuras. En este apartado Almería contará con 24,2 millones de euros para el intercambiador de Almería; 5 millones para las obras de la integración Puerto-Ciudad; 28,6 millones de los Fondos de Transición Justa por el cierre de la central térmica de Carboneras; 17,5 millones de inversión en carreteras, como la de Cuevas del Almanzora a San Juan de los Terreros, la de Benahadux o la de Berja; 6,5 millones para las nuevas oficinas del Servicio Andaluz de Empleo en la ciudad de Almería y Roquetas de Mar; y otros 14 millones para actuaciones de digitalización.

Así, Vivienda y Fomento cuenta con una partida de inversiones de más de 83 millones de euros. Aquí se incluyen intervenciones en la glorieta de Garrucha, los accesos a Alhama, una nueva glorieta y accesos a Berja, duplicar la carretera que une el Hospital de Roquetas

Presupuesto de la Junta para Almería

PRESUPUESTO TOTAL 429,87 millones de euros

AGRICULTURA 103 millones de euros

AGUA 67 millones de euros

SANIDAD 37,4 millones de euros

EDUCACIÓN 43,4 millones de euros

FOMENTO Y VIVIENDA 83,6 millones de euros

UNIVERSIDAD 96,7 millones de euros

554,81 euros por almeriense

con el centro de la localidad, la vía lenta de Berja a Dalías, la adjudicación del tramo de Autovía del Almanzora entre Fines y Olula del Río, dragados de los puertos o el Puerto Seco de Níjar. Asimismo, hay proyectos para construcción de vivienda de protección oficial y ecohogares, además de ayudas de accesibilidad y de rehabilitación energética de comunidades de vecinos.

En el ámbito de la sostenibilidad, hay obras previstas por cerca de 9 millones de euros. Así, el sellado de los vertederos de Cuevas del Almanzora, Lubrín, Albox, Berja, Castro de Filabres y Líjar contará con 5,5 millones; la adecuación del Centro de Recuperación de Especies de Las Almohallas tiene presupuestado 1 millón; y la restauración de Las Salinas de Cabo de Gata, otro millón.

En materia de turismo, la provincia contará con una inversión directa de cerca de 4 millones de euros. Las actuaciones más destacadas serán para los planes de Almería y Roquetas de Mar, con 1 millón en cada caso. Por otra parte, se destinan 6 millones a subvenciones para las pymes de la provincia. También habrá partida para las sedes judiciales de Huércal-Overa, Vera y Vélez-Rubio. Y en el ámbito de la cultura



El PSOE de Almería, liderado por José María Martín, denuncia que la Junta de Andalucía mantiene un déficit de 90 millones de euros en materia de Sanidad con la provincia de Almería; los socialistas destacan la inversión del Gobierno de España en la provincia a través de los Planes EDIL.

- ▶ y el patrimonio, habrá 7 millones para continuar las obras de la Alcazaba y la reconstrucción del Castillo de Vélez Blanco, así como para el Centro Andaluz de la Fotografía, el Museo del Realismo Español Contemporáneo o la Orquesta Ciudad de Almería.

DÉFICIT DE PERSONAL SANITARIO

“De los presupuestos que presentó el Gobierno andaluz para este año apenas se ha ejecutado el 6 %, una cifra ridícula que representa el peor dato de toda la serie histórica de Moreno Bonilla”, aseguraba José María Martín al conocerse el presupuesto andaluz, señalando que una cosa son los números anunciados y otra lo que de verdad se lleva a cabo.

El secretario general del PSOE de Almería recordaba además que el presupuesto en Sanidad no puede ocultar la actualidad del escándalo del cribado de cáncer de mama. “Seguimos sin saber cuál fue el origen, ni el alcance, ni cuántas mujeres están afectadas en Andalucía y, en concreto, en Almería”, apuntaba. Martín reclamaba además una comisión de investigación que aclare lo sucedido.

El secretario general del PSOE almeriense añadía que los problemas con los cribados “se extienden a otros ámbitos del sistema sanitario público”. En este sentido, aseguraba que “en el hospital de Huércal-



Oviedo hay cien personas esperando una colonoscopia y hay especialidades sin un solo médico”. Las listas de espera, añadía, “son aterradoras, con 100.000 almerienses pendientes de una consulta o una intervención quirúrgica”.

Martín continuaba relatando las carencias de la sanidad pública andaluza recordando que “en atención primaria sigue habiendo muchas dificultades para conseguir una cita de una punta a otra de la provincia”. En este sentido, afirmaba que “nos faltan profesionales sanitarios en primaria y en los hospitales”. Y señalaba que “solo estamos viendo la punta del iceberg de la nefasta gestión del Gobierno de Moreno Bonilla”.

Una situación que podría mejorar, a juicio del dirigente socialista, si el Gobierno de la Junta aportara al presupuesto destinado a la provincia de Almería los 90 millones de “déficit” que tiene en gasto para personal sanitario. En este sentido, aseguraba que en el Poniente “existe la peor ratio de profesionales sanitarios por paciente de toda Andalucía”. Allí, añadía, “el 90% de pediatras y 85% de médicos de familia cuentan con cupos superiores a lo establecido”.

José María Martín reclamó también al Gobierno andaluz las obras para garantizar el abastecimiento de agua en alta en la comarca del Almanzora, prometidos por el Gobierno de Juanma Moreno en 2020 pero que “cinco años después carecemos incluso de proyecto”. Asimismo, recordó que sigue pendiente la obra para la depuración de agua en Cabo de Gata.

Otras infraestructuras reclamadas por Martín son la conexión de la Autovía del Almanzora con Baza o el Puerto Seco de Níjar. En este caso, apuntó que la línea de alta velocidad que el Gobierno de España está realizando en la provincia de Almería “va a carecer de una área logística muy necesaria”, cuya construcción es competencia de la Junta de Andalucía. Y también señaló que no se ha cumplido el mandato del Parlamento de solicitar la declaración de servicio público de los vuelos con Madrid y Barcelona.

El secretario general de los socialistas en la capital, Juan Francisco Colomina, también ha criticado los presupuestos de la Junta, asegurando que “una vez más, se repiten los mismos proyectos que llevan prometiendo desde hace casi ocho años: el Smart Green Cube, el puerto-ciudad, el colegio de la Vega de Acá”. Así, añadía que “ni uno solo de los centros educativos comprometidos está en marcha”, que desde su anuncio hace cinco años “no hay ni obras ni avances” en el Smart Green Cube o que “la desaladora de Almería sigue sin ampliación, los terciarios del Bobar y El Toyo siguen sin ponerse en marcha y cada día se vierten aguas residuales a la rambla de Retamar mientras la Junta mira para otro lado”. En año electoral, puede que haya llegado el momento de que los anuncios se conviertan en realidad. ■

Planes EDIL

El PSOE de Almería destaca la aportación del Gobierno de España, vía Fondos FEDER, a los municipios de la provincia. Son 74,2 millones de euros que se repartirán entre 32 municipios almerienses mediante las Estrategias de Desarrollo Integrado Local (EDIL), gestionadas por el Ministerio de Hacienda.

En concreto, El Ejido, Almería y Roquetas de Mar van a recibir 11,9 millones de euros cada uno; Níjar contará con 9 millones; Vícar tiene asignados 8,5 millones; El Almanzora y Los Vélez ingresarán 6 millones cada comarca; y en el Levante, la inversión es de 9 millones. El diputado socialista Juan Antonio Lorenzo asegura que esta cantidad es “histórica”. Asimismo, señala que estos fondos son el 85 % de la inversión total, financiada por el Gobierno de España, mientras que el 15 % restante será aportado por los propios municipios y la Diputación Provincial, esta en el caso de las comarcas del Levante, Almanzora y Los Vélez, por lo que la inversión total de los Planes EDIL ascenderá a cerca de 87 millones de euros.

Asimismo, Lorenzo recuerda otras medidas recientes del Gobierno de España, como las entregas a cuenta de la participación en los impuestos del Estado, que han permitido que la Diputación de Almería reciba 144 millones de euros, 17 más que el año anterior, y los ayuntamientos otros 223 millones, 26 más que en 2024.

La capital ya tiene presupuesto

Almería también cuenta ya con presupuestos aprobados, al menos de forma inicial. Lo mismo que otros municipios de la provincia, como Roquetas de Mar, Níjar o Benahadux. En la capital, el presupuesto es de 297,7 millones, integrando al Ayuntamiento, sus organismos autónomos y empresas municipales. Es el más alto de la historia de la ciudad.

La alcaldesa, María del Mar Vázquez, destacaba tras la aprobación de las cuentas que "no solo es el mayor en la historia de la ciudad, sino también el más comprometido con las personas, la sostenibilidad y el futuro de Almería". Con él, aseguraba la alcaldesa, "Almería sigue avanzando con paso firme, con recursos bien gestionados, con proyectos transformadores y con una visión clara de ciudad".

Entre las principales partidas del presupuesto del Ayuntamiento de Almería, Vázquez destacaba el refuerzo de las políticas sociales, el impulso a la vivienda y el empleo, la modernización de los servicios públicos y la inversión en proyectos transformadores.

Así, el Ayuntamiento aumenta un 25% las partidas destinadas a actuaciones de protección y promoción social, con más de 4,3 millones de euros adicionales para el servicio de ayuda a domicilio, y refuerza las políticas dirigidas a los colectivos más vulnerables.

Entre los proyectos destacados, están la remodelación del Paseo y su conexión con Reina Regente y el Puerto, la rehabilitación del Preventorio y del Mercado de Los Ángeles, la creación de nuevos equipamientos públicos como el centro de mayores de Nueva Andalucía, el pabellón de Costacabana o la Ciudad del Deporte de la Vega de Acá, y obras en barrios como El Zapillo o La Chanca.

La capital también se verá beneficiada por los fondos FEDER destinados a los Planes EDIL, con 14 millones para el proyecto 'Almería, ciudad abierta y de encuentro', cuyos objetivos son la cohesión social, la sostenibilidad y la proyección exterior de la ciudad.

Desde la oposición han criticado este presupuesto. Así, la portavoz del Grupo Municipal Socialista en el Ayuntamiento de Almería, Fátima Herrera, aseguraba que "son los presupuestos del agotamiento de un equipo de gobierno municipal que se sostiene a base de fotos y titulares".

Herrera recordaba además la baja ejecución de las partidas presupuestadas. "Actuaciones como el nuevo centro zoosanitario, el sendero de Costacabana a Cabo de Gata o partidas tan importantes para nuestros agricultores como la de limpieza y recogida de residuos agrícolas o la de inversiones en caminos rurales, con partidas asignadas el año anterior, no se han ejecutado, evidenciando que el equipo de gobierno no está pendiente de la gestión diaria de la ciudad, sino que ha convertido el Ayuntamiento en una empresa de organización de eventos", aseguraba.



El presupuesto salió adelante con los votos a favor del PP y en contra de toda la oposición.

MÁS DE UNO
TODA LA INFORMACIÓN Y ACTUALIDAD

CARLOS ALSINA

LUNES A VIERNES DESDE LAS 06:00H

Y TAMBién CON MUCHO HUMOR Y ENTRETENIMIENTO

ONDA CERO
TU RADIO

A large portrait of Carlos Alsina, a man with dark hair and a beard, wearing a dark suit, stands on the right side of the advertisement. He is looking towards the camera with a slight smile. The background of the main text area is grey, while the broadcast information and logos are on a green background.